

BEGO

lítico y autor dramático francés; n. en 1757, y m. en 1811: *Diccionario de los hombres y las cosas; Nicodemus en la luna; el Club de las buenas gentes, etc.*

Befo: adj. la persona de labios abultados y gruesos.—El labio del caballo y de otros animales. Es voz muy usada en los picaderos.—El que tiene mucho más grueso el labio inferior que el superior, como lo tienen los caballos.

Bega: Geog. río de Hungría, que nace en la frontera de la Transilvania, en el monte Buska y se pierde en el Teme.—Canal de Hungría que empieza en el condado de Kraso, y después de 117 kil. de curso, desagua en el Bega cerca de Klekk.

Begardos: adj. s. pl. Rel. sectarios de fines del siglo XIII que sostenían, entre otros errores, que el hombre podía llegar en esta vida á tal estado de perfección que quedase impecable, viviendo al mismo tiempo escandalosamente. Fueron condenados por Clemente V.

Begender: Geog. prov. de Abisinia, al E. del lago de Bemba. Tiene unos 100 kil. de diámetro y abunda en caballos, ganado y caza.

Begoe: Mit. ninfa de Toscana, que dió á los hombres el medio de purificar los sitios heridos del rayo, medio que se conserva en Roma, con los libros sibilinos en el templo de Apolo.

Begonia: s. f. Bot. género de plantas exóticas de flores irregulares, muy parecida á la acedera en su forma y sabor. Es tipo de la familia de

las begoniáceas y comprende cerca de 80 especies. En las colonias recibe el nombre de acedera silvestre. En Méjico es una planta preciosa muy cultivada en los jardines.

Esta planta fué dedicada á Francisco Javier Balmis por los botánicos de las expediciones facultativas de la República, en razon de haber sido el primero que la trasportó y dió á conocer en Europa, y el que trabajó con más esmero en perfeccionar su uso medicinal.

El mismo Balmis, tratando de sus virtudes, dice: "la raíz tiene un sabor amargo y su cualidad es purgante drástico, dada en gran cantidad; pero en dosis proporcionada, purga con suavidad; promueve la menstruación (cuando ésta se detiene por falta de acción en el útero) y en su virtud fundente y antivenérea que se asemeja al *agare*, con solo la diferencia de que ésta última obra principalmente escitando la orina y promoviendo el sudor, y aquella purgando los intestinos."

Usase comunmente esta raíz en forma de enema, después de reducida en polvos sutilísimos y en cantidad de 30 á 40 granos para los sujetos robustos, mezclándose en media libra de cocimiento emoliente; pero estas dosis deberán aumentarse ó disminuirse según la robustez del enfermo y de su facilidad en irritarse. Puede también darse por la boca, pero ha de ser en menor cantidad, bastando de 18 á 20 granos para una vez, desleídos en una ó dos onzas de agua común, bebiendo encima un yaso de la misma. 18011

BEGO

BEGU

Sucedá algunas veces que el sabor ingrato y amargo de estos polvos provoca á náuseas, estímulo que conviene promover hasta escitar el vómito en los enfermos que tienen sobrecargadas las primeras vías y con señales de saburra; pero en el caso que convenga evitar dicho vómito, se harán píldoras con la miga de pan. También se dan en infusión á las personas débiles y delicadas, infundiendo en suficiente cantidad de agua la misma dosis de polvos.

Begoniáceo: adj. Bot. parecido á la begonia.—s. f. pl. familia de plantas, cuyo tipo es el género begonia. Se crían abundante y espontáneamente en las rejiones tropicales.

Beguan: s. m. Med. nombre dado por los Indios á unas concreciones como cálculos, que se hallan en los intestinos de los lagartos, y á cuya sustancia se atribuyen propiedades maravillosas.

Beguillet: Biog. historiador, agrónomo y economista francés; n. en 1720, y m. en 1786: *Historia de las dos Borgoñas, en tiempo de Luis XIII y Luis XIV; tratado general de las subsistencias y de los granos; Principios de la vejetacion y de la agricultura.*

Begüinos: adj. s. m. pl. Rel. sectarios del siglo XIV, que defendían los mismos errores que los begardos.—adj. s. f. pl. nombre dado á una congregación antigua de solteras y viudas devotas, que usaban un traje particular, y vivían del trabajo de sus manos. No hacían ningún voto. Su instituto empezó en Flan-

BEHE

des á fines del siglo XIII, conservándose hasta fines del XVIII.

Begy: Geog. lugar del Egipto Central, sit. en la prov. de Favum, donde se ve un hermoso obelisco de granito, sacado de unas ruinas, y que aunque caído, es notable por la forma de su cúspide, cuya punta está redondeada á manera de cilindro.

Behader: Biog. último sultán de la dinastía mongola, fundada en el N. de la Persia por los descendientes de Genjis-Kan; n. en 1327, y m. en 1335.

Behaim: (MARTIN) Biog. sabio astrónomo y cosmógrafo de Nuremberg; n. en 1430, y m. en 1506: *Globo terráqueo*, en el que dibujó sus observaciones y descubrimientos.

Behavolpur: Geog. ciudad del Afganistan, sit. en la prov. de Multan. Está circuida de una muralla con algunos bastiones, y se fabrican en ella tejidos de lana y de algodón, excelentes fusiles y relojes de péndola.

Behemoth: s. m. animal de que se habla en el libro de Job. Unos creen que es el hipopótamo, y otros el rinoceronte. Según los Talmudistas es el toro primitivo, principio de las cosas, que consume cada día la yerba de mil montañas, cubriéndose éstas durante la noche de nueva vejetación para alimentario, y al cual se comen los fieles al fin del mundo.

Behetria: s. f. met. confusión, tumulto, desórden. Dicese por alusión á los que había en las antiguas behe-

BEID

trías, tanto á causa de la dificultad de poner en claro los derechos de cada uno, cuanto por la confusión que había en la elección de los señores.

=Jurisp. ant. la poblacion cuyos vecinos, como dueños absolutos de ella, podian recibir por señor á quien mayor bien les hiciese, aunque con ciertas limitaciones en algunos casos. Luego se tomó por pueblo donde no se admitian nobles, ó si se admitian, era perdiendo todos los privilegios de su clase. Los reyes de Castilla tuvieron gran interés en concluir con las behertrías, para ampliar su autoridad, y fueron modificándolas sucesivamente hasta la época de Juan II, en que desaparecieron completamente en la significacion antigua que les hemos dado.

Behram: Biog. tercer rey de Persia de la dinastía sasanida; reinó desde 272 á 276 años de J. C. Hubo otros cuatro príncipes de este mismo nombre.

=Mit. entre los Persas, la divinidad que preside al fuego; es la más poderosa y activa de todas, y está colocada por Oromazes á la cabeza de todos los séres.

Beid-el-sar: s. m. Bot. especie de asclepias, planta de que se hace mucho uso en África para curar las mordeduras de los animales venenosos. Su fruto está cubierto de una pelusa abundante y fina, de la que se sirven los naturales para llenar almohadas, y su jugo lechoso y de propiedades cáusticas, se aplica para la curacion de los granos venéreos.

BÉJA

Beign-della: Biog. último rey del Pegú, que fué hecho prisionero por Alompra, jefe de los Birmanes, que le mandó matar en 1775.

Beira: Geog. prov. de Portugal, cuya poblacion asciende á 340,000 hab. Confina al N. con las de Entre-Duero y Miño y Tras-os-Montes; al E. con España; al S. con las de Alemtejo y Estremadura Portuguesa, y al O. con el Océano. La parte de Beira entre el Duero y las elevadas sierras de Estrella, se llama Beira-Alta, y la que se estiende hasta el Tajo, Beira-Baja. Produce maíz, trigo, centeno, frutas y vino.

Beistadfiord: Geog. golfo del mar del Norte, sit. en la costa occidental de Noruega y formado por el brazo más setentrional del canal de Drontheim.

Beit-el-kakih: Geog. ciudad de la Arabia, en el Yemen, sit. á algunos kil. del mar, en medio de un desierto de arenas, donde el calor es insufrible. Está defendida por una fortaleza y circuida de un foso muy profundo.

Beja: Geog. ciudad de Portugal, sit. en la prov. de Alemtejo, y cuya poblacion asciende á 11,000 hab.

Bejar: [LA DUQUESA DE] Biog. V. TERESA SARMIENTO. =Geog. España. villa de 1,320 vec. sit. en la prov. de Salamanca, á 66 kil. de Plasencia y 50 de la capital. Tiene cuarenta telares de lienzos de lino y cáñamo, y unas doscientas fábricas de paños y bayetes.

Béjar: Geog. Méjico. antiguo distrito del Est. de Te-

BEJU

jas, cuando éste perteneció á Méjico.

Bejarano: (JUAN DE) Biog. escultor muy acreditado en Madrid hacia la mitad del siglo XVIII, cuyas obras celebra mucho Palomino.

Bajaria: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las ericáceas, tribu de las rododéndreas, que comprende muchos arbustos indijenas de ambas Américas. Se cultivan dos especies, la ramosa y la verde-gay.

Bejigero: adj. s. en el juego del sacanete, el que apunta sin llevar el naipe ó tomar la baraja.

Bejjar: Geog. España. villa de 600 vec., sit. en la prov. de Jaen, á 4 kil. de Baeza y 20 de la capital.

Bejin: s. m. la persona enfadada y enojada con poco motivo, y más comunmente se dice del muchacho que llora mucho y se irrita.

Bejts: Geog. España. villa de 870 vec. sit. en la prov. de Castellon de la Plana, á 40 kil. de Segorbe, 16 de Valencia y 50 de la capital.

Bejucal: s. m. sitio poblado ó plantado de bejucos.

=Geog. ciudad de la isla de Cuba, sit. á 32 kil. de la Habana, en cuyo térm. se cria excelente tabaco y mucho ganado.

Bejuco: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las dileniáceas, tribu de las delimeas, que comprende varias especies, oriundas todas de América, donde se usan para cestos y otros artefactos.—Nombre vulgar que suele darse en América á todas

BELA

las plantas sarmiosas y enredaderas

=Zool. culebra muy venenosa que abunda en la prov. de Guayaquil.

Bejuquera: adj. s. f. prov. de América. Bot. nombre genérico de las enredaderas muy cerradas y frondosas.

Bejuquillo: s. m. cadenita de oro delgada.—Caña de Indias muy delgada.

=Bot. IPECACUANA. **Bekes**: Geog. condado de Hungría, que tiene 480 kil. cuadrados de superficie y cuya poblacion asciende á 93,000 hab.

Bela: Biog. rey de Hungría, en cuyo tiempo se introdujo en aquel Estado la religion cristiana; m. en 1062.—BELA II, apellidado el Ciego, sucesor de su primo Estéban; m. en 1141.—BELA III, sucesor de Estéban III; m. en 1193.—BELA IV; hijo y sucesor de Andrés II, arrojado de sus Estados por los Tártaros, y restablecido en ellos por los caballeros de Rodas en 1244; m. en 1270.—EL CABALLERO BELA: historiador, coronel del rejimiento de Cantabria; m. á fines del siglo XVIII: *Historia de los Vascos*.

Beladero: Geog. Méjico. cerro elevado que se halla en la municipalidad de Acaapulco, dist. de Tabares, Est. de Guerrero.

Este lugar es célebre en los anales de la historia contemporánea, porque en él han tenido lugar diversos hechos de armas muy especialmente en tiempo de la independencia; contándose entre las

BELA

acciones de guerra, la primera que tuvo lugar entre la vanguardia del general Morelos y las tropas realistas, al abrirse la campaña en el Sur de Méjico, hoy Estado de Guerrero.

Belaia: Geog. río de la Rusia Europea que nace en los montes Urales, y después de 700 kil. de curso, desagua en el Kama.

Belalcazar: Geog. España. villa de 840 vec. sit. en la prov. de Córdoba, á 62 kil. de esta ciudad y 4 de Hinojosa del Duque. Tiene un magnífico castillo, que dió nombre á la villa, y es uno de los más preciosos monumentos de la península.

Belan: Geog. una de las islas Sulus al N. E. de Borneo, sit. á los 6° de lat., y 125 de lonj. E.

Bela-pola: s. f. Bot. planta orquídea de la India, cuyos bulbos machacados con arroz, forman un linimento madurativo, empleado por los naturales del país en los abcesos.

Belascoain: (DIEGO LEON, CONDE DE) Biog. general español de una familia distinguida de Córdoba; hizo la campaña de 1833 á 1840 con el mayor valor, ascendiendo rápidamente hasta el grado de teniente general y siendo uno de los favoritos del general en jefe, que después fué rejente del reino; pero habiendo entrado en la insurreccion militar de 7 de Octubre de 1841 contra la rejencia, fué preso, sentenciado en consejo de guerra, y pasado por las armas el 15 del mismo mes en Madrid. Por sus méritos en

BELE

la guerra del Norte había recibido del gobierno el título de conde de Belascoain.

Belbas: Geog. tribu de árabes beduinos de la Turquía Asiática á 78 kil. N. N. E. de Chehrezur. En el invierno bajan muchas familias desde las montañas al llano de Ebril, donde se entregan al robo y despojan á los viajeros.

Belbun: Geog. España. sierra de la prov. de Zaragoza, sit. al N. O. de la villa de Salvatierra.

Belchite: Geog. España. villa de 500 vec., sit. en la prov. de Zaragoza, á 40 kil. de la capital. En esta villa perdieron los Españoles el 18 de Junio de 1809 una batalla contra el ejército francés al mando de Suchet.

Beldad: s. f. belleza ó hermosura. Solo se usa hablando de las mujeres. — La mujer hermosa.

Belemitas: Hist. Méjico. [Religiosos hospitalarios] esta religión, que nació en la América, así como la otra hospitalaria titulada de la Caridad ó de San Hipólito, tuvo su origen en la ciudad de Guatemala por los años de 1655. Fué su fundador el venerable Pedro de San José Betancourt, natural de la isla de Tenerife, una de las Canarias, y echó los primeros cimientos de ella en un hospital que estableció en dicha ciudad, dedicado en honor de Nuestra Señora de Belen, en el que se ocupó con suma edificación hasta su muerte en la asistencia de los enfermos convalecientes, y tam-

BELE

bien en la instruccion primaria de los niños.

El principio de esta comunidad fué como el de casi todas, una simple congregacion de personas piadosas, sin sujetarse á ningunas reglas fijas en lo pronto; solo se destinan á desempeñar ciertos ministerios. Ya hemos dicho los que abrazó esta nueva religion cuando el venerable Betancourt comenzó á reunir compañeros, y tanto el de hospitalidad á favor de los enfermos, que apenas curados de sus enfermedades se veían espuestos por falta de un buen método en la convalescencia, como la enseñanza de las primeras letras á la niñez, fueron en lo sucesivo los principales objetos de este santo y utilísimo instituto.

Luego que el venerable Pedro de San José vió que comenzaba á fructificar la hermosa planta que había sembrado, no solo por el grande número de los que acudían á tomar parte en sus caritativos oficios, sino por la estimacion que les profesaba el pueblo y el empeño que se tomaba por multiplicar sus establecimientos, dispuso dar toda la necesaria estabilidad á aquella congregacion para que sus frutos fuesen perpetuos. Al efecto, algun tiempo ántes de su muerte envió á España á uno de sus más queridos compañeros, llamado Rodrigo de la Cruz, para obtener del Soberano la confirmacion del hospital que había fundado. Consiguíolo, aunque no con poco trabajo el enviado, pero no tuvo el consuelo de saberlo el vene-

BELE

rable fundador: ocho dias después de su tránsito, esto es, el 2 de Mayo de 1667, llegaron á Guatemala las cédulas reales, en que S. M. le concedía la aprobacion que solicitaba, recomendando la proteccion y el aumento de aquella piadosa obra á las autoridades eclesiásticas y civiles de la América. En cumplimiento de estas órdenes, el obispo concedió permiso á los hermanos belemitas para tener una iglesia abierta y poder celebrar en ella públicamente la misa y demás oficios divinos, y el gobernador, para que pudieran colectar libremente limosnas. Estas concesiones escitaron de tal manera la caridad de los vecinos acomodados de Guatemala, que muy pronto se reunieron fondos bastantes para comprar varias casas con que se amplió el hospital y se edificó un templo, acaso el más magnífico que tuvo la orden.

Instalada así la congregacion únicamente con la licencia real y la autoridad del ordinario, fué puesto á la cabeza de ella el citado Rodrigo de la Cruz, á quien el mismo venerable fundador hubiera nombrado su sucesor.

En el año de 1668 el superior de la congregacion concibió el designio de establecer otra de mujeres del mismo instituto, para que pudiesen prestar los mismos servicios á las personas de su sexo, é hizo fabricar un hospital para recibir mujeres al lado del de Belen; y tomaron un hábito semejante al de los belemitas, su mismo nombre y constituciones, aprobando el obis-

U. A. N. L.

BELE

po este establecimiento, que después fué confirmado por la Santa Sede.

Belen: s. m. met. y fam. ruido, algazara, confusión, y así se dice: *se armó un belen*.

—Geog. pequeña ciudad de la antigua tribu de Judá con 3,000 hab., sit. á 8 kil. de Jerusalem. En ella nació Jesucristo; Santa Elena, madre del emperador Constantino, hizo construir allí una espaciosa iglesia, con 48 columnas de mármol que sostienen el edificio, el cual es de madera de cedro: las paredes de las capillas están incrustadas de mármol, jaspe y de láminas de bronce dorado, é iluminan el templo muchas lámparas de oro y plata.

Belen: (*Colejio de S. Miguel de*) Hist. Méjico. á muy pocos años de hecha la conquista de la que se llamó Nueva España, se pensó en edificar casas de recojimiento que sirviesen de amparo á los niños pobres y doncellas huérfanas.

Rejistrando la historia, en casi todas las grandes poblaciones de la América hubo esos proyectos, llevados á cabo por personas verdaderamente piadosas y patriotas: ya en Guadalajara, en el colejio de San Diego, ya en el de Santa Rosa de Querétaro, y ya en otros que sería largo referir.

Uno de estos establecimientos, acaso el más antiguo y que ha servido de modelo á todos los demás de su género, parece haber sido el de San Miguel de Belen.

En el año de 1683, el virtuoso eclesiástico español Do-

BELE

mingo Perez de Barcia tenía unas casas medio edificadas por el barrio de Belen que cedió á varias infelices mujeres.

Desde esta fecha puede contarse el establecimiento del colejio de Belen. A la noticia de que el P. Barcia daba aposentos de balde á mujeres pobres, acudieron muchas, tanto por su necesidad, como por vivir en un honesto retiro: de manera que el padre se vió precisado á multiplicar las piezas, ya dividiendo las grandes con tabiques, y ya tambien fabricando otras de nuevo. Llegóse, pues, á formar una pequeña comunidad de todas aquellas personas, que, aunque en lo pronto sin reconocer superior, vivían con la misma libertad que en su casa, no pasó mucho, que por exhortaciones del mismo padre, se resolviesen á guardar voluntaria clausura. Así es que permanecían siempre encerradas, y no salían á la calle sino juntas y con el P. Barcia á oír misa, confesar y comulgar á alguna iglesia, empleando lo restante del día en obras espirituales y manuales, que les producían un moderado sustento.

Una vida tan edificante debía naturalmente llamar la atención, y aumentar el número de mujeres que deseaban imitarla: así es que ántes de un año llegaban casi á cincuenta las que allí se habían retirado. Entónces el P. Barcia solicitó y consiguió del Illmo. Sr. arzobispo Francisco de Aguiar y Seixas, licencia para abrir un oratorio privado, en que pudiera cele-

BELE

brarse el santo sacrificio; y abierto ya con toda solemnidad el día 3 de Mayo de 1684 quedó establecida para siempre la clausura, y la casa de recojimiento con el título de Colejio de San Miguel de Belen, siendo primer capellan su mismo fundador.

Empeñado ya el P. Barcia en llevar á toda su perfeccion aquella obra que habia comenzado con tan débiles principios, se dedicó á asistir espiritualmente á la nueva comunidad, como lo habia hecho siempre, y á procurarles además, todos los medios de que subsistiesen con la posible comodidad. Al efecto, solicitó y consiguió abundantes limosnas para alimentar aquellas pobres mujeres y para labrarles vivienda amplia y con todas las oficinas necesarias. Asociado á otro devoto eclesiástico llamado Lázaro Fernandez, ambos consiguieron no solo proveer á los gastos precisos para la subsistencia de las colejialas, sino además para la fábrica que meditaban. Fielos en la Providencia, dieron principio á la del colejio que hoy existe, cuya magnitud es bien considerable. Las viviendas todas son amplias, y en número suficiente para la más crecida comunidad; el oratorio se convirtió en una hermosa y adornada capilla, y su coro es capaz de contener trescientas personas; sus oficinas todas se dispusieron con la amplitud necesaria: se cuidó hasta de disponerles un pequeño jardín y huerta para su desahogo y recreo, y en ella se edificaron otras dos capillas

BELE

interiores bastante regulares y adornadas, una dedicada á Nuestra Señora de Guadalupe y otra á la de los Remedios.

El colejio de Belen se conserva todavía bastante floreciente. La piedad de varios españoles y mejicanos, entre ellos el Dr. Montegudo y los RR. PP. José Joaquín Ruiz, y Vicente Diaz Leon, han dejado establecidos algunos fondos para el sustento de varias colejialas, que junto con las que se mantienen para servir la casa de ejercicios, y otras pensionistas forman una regular comunidad, que goza de la consideracion y aprecio de toda la capital, y con justicia, porque ha dejenado del primitivo espíritu de su institucion. De esta manera, por el loable celo del virtuoso eclesiástico Barcia, disfruta Méjico un recojimiento de mujeres, que siempre será un bien para la sociedad, por la educacion que en él reciben las niñas; porque es un refugio para las jóvenes; y un amparo, en fin, para multitud de ancianas y desvalidas.

Belen: Geog. Méjico. en el ex-convento de este nombre, y en sustitucion de la Acordada, se estableció en la capital la "Carcel Nacional" llamada de Belen.

Dos son los grandes departamentos de este local, de indispensable necesidad en toda poblacion para asegurar á los delinquentes; el uno está destinado para hombres; el otro para mujeres. En el primero hay siempre por término medio, de setecientos á

BLÉE

ochocientos presos; en el segundo, de doscientas á doscientas cincuenta detenidas y reclusas.

Hay además regulares talleres de carpintería, talabartería, sastrería, zapatería, tejidos de sombreros de palma, herrería y velería, en los que los presos y sentenciados hallan en el trabajo la utilidad, y la morigeración de sus costumbres.

En el departamento de mujeres hay también talleres para las labores propias del sexo, y una escuela de educación primaria, á la que concurren diariamente más de cien presas, mientras las otras se ocupan de condimentar los alimentos de las demás y de los presos.

Esta prisión consta de ocho departamentos para hombres y seis para mujeres.

Actualmente se trata de establecer una penitenciaría en toda forma, en sustitución de esta cárcel.

Bleño: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las solanáceas, que comprende unas veinte especies, originarias del centro y Mediodía de Europa, y también de Asia, y notables por su aspecto sombrío y livido: tienen por lo común hojas alternas y sinuosas y flores solitarias; el cáliz está dividido en cinco partes, y la corola es de figura de embudo.—**BELENO**

BLANCO: planta muy abundante en España; se diferencia del negro por tener el tallo más corto y menos ramoso y las corolas ventradas.—**BELENO NEGRO:** planta que se cría en los caminos y toda-

BELÉ

vía mas alrededor de las poblaciones. Su tallo es cilíndrico, grueso y está cubierto de pelos espesos y viscosos; las hojas recientes exhalan un olor fuerte y desagradable y tienen un sabor mucilaginoso algo acre, pero pierden ambas propiedades en cuanto se secan. Con éstas y las semillas se prepara un extracto que se usa como medicamento para combatir las enfermedades nerviosas; pero tomado en cantidad de alguna consideración, se convierte en un veneno narcótico.

Belerofonte: Tpos. her. Biog. hijo de Glauco, rey del Epiro. Precisado á huir de su patria por haber hecho una muerte en una cacería, fué á buscar asilo á Argos, donde Preto, rey de aquel país le acogió con mucha bondad; pero por desgracia Estenobea, mujer del rey, se enamoró de él. Demasiado virtuoso el héroe para agravar en lo más mínimo á su bichechor, se mostró insensible á las demostraciones de la princesa, la cual, viéndose humillada, acusó ante su marido al virtuoso huésped, atribuyéndole el crimen; de que ella sola era culpable. No queriendo Preto violar los derechos de la hospitalidad, lo envió al país de Iobates su suegro, que reinaba en Libia, con una carta que entregó á Belerofonte mismo, diciéndole que era de recomendación; pero en realidad contenta la manifestación del crimen y espresaba el deseo que Preto tenía de ser completamente vengado. Iobates, para satisfacer á su

BELF

verno, envió al joven héroe á combatir contra la Quimera, con la esperanza de que perecería. Esta Quimera, monstruo que tenía la cabeza de león, el cuerpo de cabra y la cola de serpiente, y por la boca exhalaba torbellinos de fuego, sin duda habría muerto á Belerofonte, si Minerva no hubiese acudido á su socorro, prestándole su caballo Pegaso. Venció, en fin, este obstáculo el joven, y vuelto á la presencia de Iobates, le estimó tanto en lo sucesivo, que le dió á su hija Filonee por esposa. Reinó después de la muerte de su suegro.

Belis: Biog. rey de Babilonia, colocado por Arbaces en el trono después de la muerte de Sardanápalo, contra el cual conspiraron ambos 770 años antes de J. C. Créese que es el mismo que Nabonasar.

Belista: Geog. villa del dist. y á 28 kil. S. E. de Foix (Ariège, Francia), á orillas del Lers. Fundiciones de hierro, mármoles, manantial interminente de Fontestorbe; 2,534 hab.

Beleto: s. m. Zool. pequeño mamífero de cuerpo delgado y prolongado de modo que entra fácilmente por aberturas pequeñas. Se cría en los graneros, paredones, establos y demás casas de campo y de labor. Se alimenta de ratas, culebras, topos, y busca con avidéz los huevos de paloma y gallina, y hasta los hijuelos de estas aves.

Belfast: Geog. ciudad y puerto del condado de Antrim (Irlanda), en el fondo

BELF

del golfo de Belfast ó Carrickfergus, en la embocadura del Lagan, que comunica por un canal con el lago Neagh y á 132 kil. N. E. de Dublin. Obispo católico de Down y Connor. Es una ciudad moderna, bien construída. Son notables: su mercado de telas blancas, los edificios del comercio, el puente viejo, el nuevo, que comunica con el arrabal de *Ballymacarret*. Iglesias y escuelas numerosas; academia real, especie de Universidad fundada en 1807; sociedades científicas. Centro de la fabricación del algodón y del hilo de Irlanda.

Belfast tiene astilleros, fábricas de productos químicos, cerveceras y molinos harineros. En su puerto entran anualmente más de 6,000 buques. Comercio con Dublin, Glasgow, Liverpool y Londres. Sus alrededores son pintorescos; 174,000 hab.

Belfast: Geog. ciudad del Maine (Estados Unidos), en la bahía de Ponobscot, á 110 kil. N. E. de Portland; 5,000 hab.

Belfast: Geog. ciudad de la isla del príncipe Eduardo (Nueva Bretaña), poblada por 4,000 Escoceses.

Belfredottis: (BOCCHINO DE) Biog. soberano de Volterra en el siglo XIV; su tiranía sublevó á sus conciudadanos, que le hicieron cortar la cabeza en 1361.

Belfort: Geog. ciudad de Francia con 5,800 hab., sit. en el depart. del Alto-Rhin; tiene manufacturas de sombreros, de velas de cera, de papel y de pólvora y hornos de fundición.

BELG

Belga: adj. lo perteneciente á Bélgica.—adj. s. el natural de Bélgica.

Belgioso: Geog. ciud. de Lombardia á 10 kil. de Pavía y 6 de Milan: tiene un palacio muy notable por su bella arquitectura, en donde Francisco I pasó la noche después de la derrota de Pavía, tiene 3,600 hab.

Belgrado ó Ciudad Blanca: Geog. (*Singidunum*), ciud. fortificada de la Servia (Turquía), á los 44° 47' lat. N. y 18° 9' 14" lonj. E., en la confl. del Danubio y del Save, á 650 kil. N. O. de Constantinopla, en la carretera que conduce á Viena. Ciud. importante del principado, residencia del Senado, del Tribunal de Casacion, de los cónsules extranjeros; tiene un obispado griego y otro católico. Consta de dos partes; al O. la ciud. de los Servios ó Rascianos, en el Save, de un aspecto agradable; al E., á lo largo del Danubio, la ciud. turca, miserable é irregular. La fortaleza pertenece á los Turcos y forma un gobierno militar especial.

Depósito muy activo del comercio entre Austria y Turquía, tiene fábricas de armas, de tejidos de seda y de algodón, tenerías importantes.

La pob. de 30,000 hab., se compone de Turcos, Servios, Griegos, Armenios y Judíos. Asediada inútilmente por Mahomet II, la tomó Soliman II en 1521; en 1688 se apoderaron de ella los Austriacos, mandados por el elector de Baviera; en 1690, los Turcos, y en 1717 el príncipe Eugenio. Devuelta á la Turquía

BELI

en 1739, fué vuelta á tomar por el austriaco Laudon, en 1789, y á ser devuelta de nuevo en 1791; Czerni Jorje, á la cabeza de los Servios sublevados, se apoderó de ella en 1806, los Turcos la reconquistaron, en 1813, y aumentaron sus fortificaciones en 1820.

Celebróse en ella un tratado el año 1739 con la mediación de Francia. El Austria entregó á los Turcos la Valaquia, la Servia y Belgrado, que poseía desde el tratado de Passarowitz, 1717; los Rusos devolvieron también sus últimas conquistas, excepto Azov, y renunciaron á la navegación del mar Negro. La ciudadela, á consecuencia de un conflicto, bombardeó la ciud. en 1862.

Belial: s. m. nombre que suele darse al demonio.—Idolo de los Sidonios.—En la Escritura se llama *hijos de Bebal* á los malvados, á los impíos, á los de malas costumbres, y también á los extranjeros que adoraban á Belo, Beel ó Baal.

Bélicamente: adv. de una manera bélica ó guerrera.

Bélico: adj. lo que pertenece á la guerra.

Bélicosidad: s. f. disposición guerrera, inclinación á la guerra.

Bélicos: adj. guerrero, marcial, aficionado á las armas.—Camorrista, pendeniero, hablando de personas que riñen por poca cosa.

Belidor: (BERNARDINO FLOREST DE) Biog. sábio ingeniero, inspector de artillería, individuo de la academia de Ciencias de París; n. en Ca-

BELI

taluña en 1697, y m. en 1761: *Arquitectura hidráulica; La ciencia de los ingenieros.*

Beligerante: adj. calificación que se dá á la nacion, ejército, etc., que está en guerra. Úsase más comúnmente en pl. y se aplica por estension á los partidos políticos que se hallan en lucha ó pugna.

Beligero: adj. Poes. GUERRERO.

Bellia: s. m. Bot. nombre dado á un arbusto que se cria en la India, cuya raíz se usa en Medicina contra las enfermedades del hígado. Se aplica en locion contra los dolores y mezclado con aceite hervido; tiene propiedades emolientes.

Bellino: s. m. Bot. especie de apio silvestre.

Belisario: Biog. célebre general del emperador Justiniano; ganó contra los Persas la batalla de Dara, obligándolos á pedir la paz en 532; conquistó á Cartago y el Norte de África contra los Vándalos, cuyo rey, Gelimer adoró su triunfo en Constantinopla; quitó á los Godos, Cántania, Palermo, Siracusa, Nápoles y Roma; cayó en desgracia del emperador al fin de sus días, pero recobró luego su favor; m. en 565. La tradicion lo representa ciego y mendigando el sustento.

Belisono: adj. guerrero que respira guerra, ó que sueña en la guerra.

Belitre: adj. fam. pícaro, ruin, de malas costumbres.

= Bot. jénero de plantas de la familia de las compuestas, que se cria en terrenos hú-

BÉLJ

medos y pantanosos y florece en Julio y Agosto; no tiene olor, y su sabor es acre, considerándose como estomacal y resolutive; el zumo de su raíz que es larga, fibrosa y se estiende mucho, alivia los dolores de muelas si provienen de frio.

Belitería: s. f. cualidad del belitre, bellaquería.

Belitsa: Geog. distrito de la Rusia Europea en el gobierno de Mohilef; su suelo produce toda especie de granos, cáñamo y lino, y mantiene mucho ganado. Su poblacion es de 27,000 hab. La capital lleva el mismo nombre.

Bélica antigua: Geog. Hist. Los Romanos, después de César, llamaron así la parte setentrional de la ocupada por las tribus belgas (*Belgae ó Belgae*), que vinieron de la Germania en una época desconocida, formando parte tal vez de la gran raza céltica, pero difiriendo bastante de las otras tribus gálicas para que César estableciera en la Galia tres divisiones de pueblos, los Aquitanos, los Celtas y los Belgas. La Bélgica se estendia entonces desde el Reno al N. E., el mar al N. O. hasta el Sena y el Matrona; conquistada por César, 57-54 ant. de J. C., formó una prov. romana, cap. Remi (Reims), en tiempo de Augusto, 27; después se separaron las dos Germanias al E., á lo largo del Reno y se acumularon á la Bélgica poblaciones tales como los *Lingones*, los *Secuanos*, los *Helvecios*, que no eran belgas de oríjen. Al fin del Imperio

BÉLJ

romano hubo dos Béljicas. Las principales tribus belgas en tiempo de la conquista eran los Leucos, los Mediomatrices, los Verodunes, los Treviros, los Remos, los Catalanos, los Nervos, los Eburones, etc.

Béljica I^a: Geog. una de las prov. de la Galia, á fines del Imperio romano; estaba situada entre la Germania II^a al N., la I^a al E., la Secuanense y la Lyonense al S.; la Béljica II^a al O. Su capital era Tréveris. Las poblaciones principales eran los Leucos, Mediomatrices, Verodunos y Tréveros; correspondía á los departamentos franceses de los Vosgos, Meurthe-Mosela, Mosa y á una parte de la Prusia renana.

Béljica II^a: Geog. una de las provincias de la Galia á fines del Imperio Romano, situada entre la Béljica I^a, al E., las Lyonenses IV^a y II^a; al S. la Mancha al O., el mar del Norte y la Germania II^a al N. La capital era *Civitas Remorum* (Reims). Los principales pueblos los Nervos, los Morinos, Atrébatas, Ambianos, Silvanectas, Velovacos, Veromanduros, Viducasios, etc. Correspondía á la Flándes, al Henao, á los departamentos franceses del Norte, del Paso de Calais, del Somme, del Aisne, del Oise, del Marne y del Aube.

Béljica: Geog. (Reino de) situado en la Europa central, entre los 49° 30' y 51° 31' lat. N. y los 0° 14' y 3° 42' lonj. E.

límites: Sus límites son: al N. las provincias holandesas de Zelandia y de Bravan-

BÉLJ

te; al E. el Limburgo holandés, la Prusia renana, el Luxemburgo holandés; al S. los departamentos franceses del Mosela, del Mosa, de los Ardenes, del Aisney y del Norte; al O. el mar del Norte.

Estension: Su estension del N. O. al S. E. es de 277 kil. y su anchura de 160; 2.945,516 hectáreas de superficie y una poblacion de 5.336,000 habitantes.

Situacion: El país en general es llano; las colinas de Béljica que vienen desde Francia, siguen la orilla izquierda del Sambra, después las del Mosa y se pierden en la llanura del Limburgo, al N. de Lieja; el macizo de los Ardenes forma una gran meseta, limitada al O. por el Mosa, del Gibet á Lieja, al N. E. por una línea que va hasta el Eifel en la Prusia renana, al S. por una línea curva que, pasando por el Luxemburgo holandés, por Chiny, Sedan, Mezières, Hirson, se reune con el Givet en el Mosa. Algunos puntos se elevan hasta 600 metros. El suelo es todavía accidentado entre el Mosa y el Sambra, guardando casi el carácter de los Ardenes.

Rios: Comprendida enteramente en la cuenca del mar del Norte, la Béljica está regada: 1° por el Iser, 2° por el Escalda y sus afluentes; á la derecha el Haisne, el Dender, el Ruppel, formado él mismo por la reunion de tres rios, el Senna, el Dile y el Nethe; á la izquierda, el Lis. 3° por el Mosa y sus afluentes, á la derecha el Semoy, el Les-

BÉLJ

se y el Urthe; á la izquierda el Viroin, el Sambra y el Jaar.

Rejiones y clima: La Béljica se compone de tres rejiones distintas; 1° entre el mar y el Escalda; las costas (70 kil.) son bajas formadas de guijarros; la llanura baja tiene un suelo generalmente arenoso, fértil á fuerza de labor, cortado de cercados y fosos para hacer correr las aguas, canales de riego ó navegables; es un país fértil, pero demasiado poblado; 2° entre el Escalda y el Mosa el suelo es accidentado por numerosas ondulaciones, gredoso y se endurece con la sequedad y se ablanda con las lluvias; es un país bien regado, fértil, cubierto de aldeas, de haciendas, de huertos, donde los prados suceden á los campos de trigo; uno de los principales teatros de las grandes guerras francesas; puede alimentar los ejércitos; allí pueden desplegarse y maniobrar, siendo fácil la entrada en Francia; al N. E., en el Limburgo, el terreno es llano y se termina por los eriales arenosos y matorrals de la Campiña que se prolongan al O. en la provincia de Ambéres; 3° al E. del Mosa es más árido y accidentado. Clima, templado y sano, húmedo casi siempre.

Producciones: La Béljica es uno de los países mejor cultivados de Europa; se cuentan en él 1.515,600 hectáreas de tierras de labor, 219,080 de praderas, 110,197 de pastos, 107,924 de jardines y huertas, etc., etc. Produce cereales en abundancia, tabaco, cáñamo, lino, lúpulo; se cria mucho ganado lanar, toros, va-

BÉLJ

cas de leche, caballos de tiro, cerdos y abejas. Hay en este país hermosos bosques, principalmente en el Luxemburgo, donde predominan el roble, el haya y el Fresno.

Mineria. La Béljica posee grandes riquezas minerales; el carbon de piedra es muy abundante en las provincias de Lieja, Namur, Henao; en Soignies se explota el mármol, así como en Felay Ligny; el hierro, el cobre, el plomo y el zinc, en el Haemo, el Luxemburgo, las provincias de Namur y de Lieja; la Flándes es rica en turba.

Industria. La industria, floreciente después de mucho tiempo en las provincias belgas, se ha desarrollado considerablemente en el siglo XIX, saca gran partido de sus riquezas agrícolas y de sus minas. La produccion del carbon de piedra, es superior á la de Francia; la del hierro alimenta más de 120 fundiciones y fábricas, en Lieja y en Malinas; para las máquinas, en Gante, Bruselas, Lieja, Verviers, Charleroi, Tirlemont, Seraing, etc.; para las fábricas de cuchillos en Namur; la hoja de lata, en Lieja, en Huy, etc.; la fabricacion de armas en la provincia de Lieja, se halla en plena prosperidad, y su fundicion de cañones cuenta al ejército y la marina inglesas, entre sus compradores. Gracias al gran cultivo del lino, Gante, Brujas, Courtray, Roulers, Brusélas, Malinas y Tournay, son los centros importantes de la fabricacion de las telas del hilo; las batistas de Brujas, las blondas

BÉLJ

de Malinas y de Bruselas son muy afamadas; hay muchas manufacturas de telas de algodón en Gante, Brujas, Ambéres, Malinas, Lovaina, Courtray, Tournay, Mons, Anderlecht; de paños en Vervieres, Lieja, Ipres, Limburgo; de tapices en Bruselas y en Tournay; de franelas, sargas, etc., en Tirlemont, Estavelot, Hodimont; las manufacturas de sedería, tenerías, la guantería, la construcción de coches en Bruselas, las refinerías de azúcar, las fábricas de papel, de cristal, de botellas, los espejos, la porcelana y la loza; las imprentas, los productos químicos, las fábricas de cerveza, etc., constituyen también su industria.

Vías de comunicación: La Bélgica es uno de los países donde son más numerosas y más bellas las vías de comunicación: las carreteras están bien cuidadas; los canales reúnen los brazos de agua y los centros más importantes; los principales son: *el canal del Norte* ó de la *Campina* que desde Ambéres á Vanloo reúne el Escalda al Mosa; *el canal de Lieja*, que de Lieja á Tréveris reúne el Mosa con el Mosela; *el canal de Charleroi á Bruselas*, el de *Mons á Condé*; el de *Bruselas*, entre esta ciudad y Ambéres; *el canal de Terneuz* entre Gante y el Escalda occidental; los canales de Gante á Brujas, de Brujas á Nieuport, á Dunkerque, á Lila, etc. Malinas es el centro de una red de ferrocarriles cuyas principales líneas son: la del *Este*, que pasa por Lovaina, Lieja

BÉLJ

y Vervieres, para concluir en Prusia; la del *Norte*, que por Ambéres termina en Holanda; la del *Oeste*, por Gante, Brujas y Ostende; la del *Sur*, que por Bruselas, Mons, Quiévrain se reúne al ferrocarril del Norte de Francia; hay otras muchas líneas férreas secundarias explotadas por el Estado ó por compañías particulares.

Comercio: El comercio favorecido por los bancos de Bruselas, de Ambéres y de Lieja, es muy activo; la importación (comprendiendo en ella el comercio especial) se ha elevado en un año á 1 billon 292 millones, y la exportación á 1,114 millones. Las relaciones con Francia son considerables.

Marina: Aunque Bélgica carece de marina de guerra [hay algunos buques pequeños que estacionan en Ambéres y en Ostende], la navegación mercante por buques belgas y extranjeros es bastante activa en los puertos de Ambéres y de Ostende.

Gobierno: El gobierno es una monarquía constitucional, hereditaria en la línea masculina: el rey gobierna bajo la responsabilidad de los ministros, y divide el poder legislativo con dos cámaras electivas. El Cuerpo legislativo comprende: 1º el Senado, compuesto de 58 miembros, renovables por mitad cada cuatro años, nombrados por los electores (la cuota electoral es de 165 reales) entre los ciudadanos que paguen mil florines [2,052 pesetas ó 8,208 reales] de contribución inmueble; 2º la Cámara de los

BÉLJ

representantes en número de 116, á razón de un diputado por cada 40,000 habitantes, renovados por mitad cada dos años.

División territorial y administración: La nación está dividida en provincias; el rey nombra el gobernador de ellas, pero las principales atribuciones administrativas pertenecen á los *Consejos provinciales* electivos que se reúnen cada año seis semanas; en el intervalo se hallan representados por comisiones permanentes de seis miembros escogidos en su seno. La administración de los pueblos está confiada á consejos electivos, *colegios comunales*, nombrados por seis años y renovados por mitad cada tres; los administradores nombrados por el rey entre los miembros de los consejos están asalariados.

Las leyes francesas forman la base de la legislación; la justicia está organizada del mismo modo que en Francia [Tribunal de Casación, Audiencias en Bruselas, Gante y Lieja; 26 Juzgados de 1ª instancia, un tribunal de magistrados en cada provincia; jueces de paz].

El ejército se halla organizado para formar 100,000 hombres en caso de guerra; se recluta como en Francia por medio de quintas; en Bruselas hay una escuela militar para los oficiales, una en Lierre para los hijos de antiguos militares, un campo en Beverloo y cuatro mandos militares: Bruselas, Gante, Lieja y Mons.

El presupuesto anual asciende á unos 238 millones; la

BÉLJ

denda pública se eleva á unos 1,127 millones.

Población: La población es la más nutrida de Europa, puesto que se cuenta en Bélgica á 180 habitantes por kil. cuadrado, pertenecientes á dos distintas razas; la *flamenca* [de origen germánico] en las dos Flandes, Ambéres, el Brabante, el Limburgo; la *raza valona* [de origen kimérico], en el Henao, Namur, Lieja y Luxemburgo. El francés es el idioma de los actos públicos, de los tribunales, de las ciudades; el *flamenco* relegado en los campos del O. y del N., ha intentado inútilmente elevarse al rango de idioma nacional. La religión dominante es el catolicismo; hay en Bélgica el arzobispado de Malinas y los 5 obispados de Brujas, Gante, Lieja, Namur y Tournay. La enseñanza es libre; la instrucción superior se da en 4 universidades, las de Gante y de Lieja que pertenecen al Estado; la universidad libre de Bruselas y la católica de Lovaina; hay además colegios de ingenieros y escuela de minas en Lieja y en Mons, escuelas de hidrografía en Ambéres y en Ostende, una escuela de comercio en Bruselas. La instrucción secundaria se da en 30 ateneos, 50 escuelas preparatorias, colegios de jesuitas en Gante, Alost, Namur, Bruges, Bruselas, Lieja. Los pueblos deben todos tener una escuela comunal de instrucción primaria. El conservatorio de música de Bruselas tiene una reputación recida.

BÉLJ

La Bélgica está dividida en 9 provincias, que contienen 5,336,624 habitantes.

Ambéres.....	283,176	hectáreas.	522,735 hab.
Bravante.....	328,296		942,237
Flándes occidental...	323,473		691,190
Flándes oriental...	299,996		863,696
Henao.....	372,180		949,346
Lieja.....	289,390		635,076
Limburgo.....	241,238		204,619
Luxemburgo.....	441,765		208,339
Namur.....	366,025		319,386

Subdivididas en 49 distritos y 2,504 municipios.

HISTORIA.—El país llamado ahora Bélgica formaba la parte setentrional de la Galia. Habitada primero por los Celtas, fué ocupada en una época difícil de fijar, por los Belgas ó Belgos que venían de la Germania. César los redujo fácilmente á la obediencia, 57-54 ántes de J. C.; Druso y Germánico sofocaron algunas sublevaciones. En el siglo V los Francos Sálíos, procedentes de la isla de los Báltavos, ocuparon primeramente su país, devastado y arruinado por los Bárbaros; Tournai era una de sus capitales á la muerte de Childerico I. La Bélgica se dividió más de una vez entre la Neustria y la Austrasia; el cristianismo fué introducido en ella por San Amando, San Eloy, San Remaolo, San Bavon, San Landoaldo, San Floriberto, etc. La familia de Pepino de Landen y de Pepino de Heristal tenían sus numerosas propiedades en las orillas del Mosela y del Mosa.

En el tratado de Verdun, 843, la Bélgica fué comprendida en los Estados de Lotaringia, á escepcion de la Flándes al O. de la Escalda.

La Lotaringia [de los montes Faucillos al mar del Norte], se dividió muy pronto en ducados de Alta y Baja Lorena, que formaban parte del Imperio de Alemania. El mismo ducado de Baja Lorena se dividió en un gran número de feudos, ducados de Brabante, Henao, Luxemburgo, Limburgo, condado de Namur, obispado de Lieja, señorío de Malinas, principado de Estavelot, Ambéres, etc.

En el condado de Flándes, feudo del reino de Francia, la industria se había desarrollado con tiempo y las grandes poblaciones ricas y turbulentas de Gante, Brujas, Ipre, Courtrai, han figurado como ciudades importantes desde el siglo XI. En el XIV, los duques de Borgoña, eran condes de Flándes, después en el XV estendieron su dominacion por herencia y por compra, á todas las provincias belgas, escepuándose, Lieja. El casamiento de María de Borgoña, hija de Carlos el Temerario, con Maximiliano de Austria, hizo pasar tan pingüe herencia á esta última casa. Carlos Quinto nieto de María y de Maximiliano, formó de las 17 pro-

BELJ

vincias de los Países Bajos el *Circulo de Borgoña*, que dependió del Imperio, hasta que no llegó á pertenecer al rey de España Felipe II, 1556. Pronto estalló contra el gobierno despótico del rey de España, la insurreccion política y religiosa; las provincias belgas tuvieron que sufrir mucho á causa de la guerra; pero á pesar del odio que inspiraban las crueldades del duque de Alba, los Belgas que permanecieron católicos, que tenían la ambicion de la casa de Orange, y que por otra parte se hallaban separados de los Holandeses por su oríjen, por su idioma, sus costumbres é historia, quedaron bajo la dominacion española y fueron gobernados por el duque de Alba, Luis de Requesens y D. Juan de Austria, mientras las 7 provincias del N. formaban la República de las *Provincias Unidas*.

Después de haber colocado á su frente al archiduque austriaco Matias, el duque de Alenzon, hermano de Enrique III, el elector Casimiro, se vieron obligados á someterse á Alejandro Farnesio.

En el siglo XVII estas provincias fueron el principal teatro de las guerras de Francia, contra las potencias europeas; el tratado de Rastadt, 1714, se las quitó á España para darlas al Austria, y el tratado de las Barreras encargó á los Holandeses de defenderlas contra Francia.

En 1789 se sublevaron contra José II, infractor de sus privilegios; pero se sofocó la insurreccion.

BELJ

En 1792 la Francia declaró la guerra al Austria, invadió la Bélgica y quedó dueña de ella, en 1795. Entónces se formaron 9 provincias francesas.

MOSA INFERIOR Maestricht. Lys, capital.... Brujas. ESCALDA..... Gante. DOS NETHES.... Ambéres. DYLE..... Bruselas. OURTHE..... Lieja. JEMMAPES..... Mons. SAMBRA Y MOSA Namur. FORETS..... Luxemburgo.

En 1814 los aliados reunieron la Bélgica á las provincias holandesas para formar con ella el reino de los Países Bajos que se dió al príncipe de Orange Nassau. Guillermo I; esta union dirigida principalmente contra Francia, debía suscitar una oposicion cada vez más fuerte en la Bélgica, amenazada en su patriotismo y en su religion. Después de la revolucion de julio de 1830, Bruselas se pronunció contra el gobierno holandés, el 25 de agosto, hubo luchas sangrientas, y después en las conferencias de Lóndres, merced al influjo de la Francia, la Bélgica fué reconocida independiente en julio de 1831. El Congreso nacional habia pronunciado ya la caída de la casa de Orange Nassau y hecho una constitucion, 7 de febrero de 1831. Las dos cámaras después de haber ofrecido al duque de Nemours la corona de Bélgica que Luis Felipe creyó de su deber no aceptar, nombraron rey al príncipe Leopoldo de Sajonia Coburgo, que ha reinado hasta 1865. La toma de Ambéres por un ejército francés, 1832.

BELM

y el casamiento de Leopoldo I con María Luisa, hija mayor del rey de los Franceses, consolidaron el nuevo reino; sin embargo, después de largas negociaciones, el tratado de 1839 es solamente el que ha terminado las diferencias entre la Bélgica y la Holanda, que se han dividido el Luxemburgo y el Limburgo.

Todas las potencias de Europa han reconocido el reino de Bélgica declarado *Estado neutral*; las instituciones constitucionales no han cesado de seguir progresando á pesar de la crisis de 1848, de la muerte de Leopoldo I [1865] y de la lucha ardiente de los dos partidos liberal y católico. El reino de Bélgica comprende los antiguos Países Bajos austríacos, el obispado de Lieja y el Ducado de Bouillon, con Filipeville y Mariemburgo, tomados á los Franceses en 1815.

Beljio: Biog. jefe galo del siglo III ántes de J. C.; entró en Macedonia y derrotó al ejército de Tolomeo Cerauno, que cayó prisionero y fué ejecutado por orden suya.

Bélmés: Geog. España: villa de 2,000 hab., sit. en la prov. de Córdoba, á 12 kil. de Fuente-Ovejuna, y 40 de de la capital, en un valle muy abundante en minerales.

Belmonte: Geog. pueblo de la Calabria citerior, Italia, cerca del mar; 4,500 habitantes.

Belmonte: Geog. ciud. de la prov. de Bahía (Brasil), á 70 kil. de Porto Seguro, en la embocadura del Belmonte, río de 120 kil. que viene de

BELO

la prov. de Minas Geraes y forma una cascada de 35 metros.

Belmonte: Geog. villa de la prov. y á 8 kil. S. O. de Cuenca [España]. Molinos de aceite; patria de Luis de Leon; 3,000 hab.

Belo: Biog. rey de Asiria, el primero de que hace mención la historia; fué padre de Nino, y reinó, según los cronolojistas, desde el año 1993 al 1966 ántes de J. C. Sus pueblos lo divinizaron después.

Beloc: [GUILLERMO] Biog. erudito y bibliógrafo inglés; n. en 1756, y m. en 1817: Traducción de *Herodoto* y de *Aulo Gelio*; *Noticia de libros raros*.

Belocia: s. f. Bot. jénero de plantas de la familia de las tiliáceas, compuesto de una sola especie, orijinaria de la isla de Cuba; árbol grande y hermoso á que dan en el país el nombre vulgar de *MAJAGUA MACHO*.

Belóculo: s. f. Miner. nombre dado á una piedra preciosa muy parecida al ojo.

Belocil: Geog. pueblo del Henao (Bélgica, á 25 kil. E. de Tournai. Hermoso palacio de los principes de Ligne [1146]; 2,500 hab.

Belocero: s. m. Bot. malvabisco con hojas parecidas al álamo blanco. Sus hojas secas y reducidas á polvo, son un violento purgante.

Beloi: Geog. isla del mar Glacial, á orillas de la costa de la Rusia Asiática, al Norte de la gran península que separa el Obi del mar de Kara.

Belomancia: s. f. adi-

BELO

vinacion por medio de las saetas y otras armas arrojadizas. Fué usada entre los Arabes.

Belomántico: adj. conerniente á la belomancia.

Bélon: Biog. botánico y viajero francés; n. en 1518, y m. en 1564: *Observaciones de varias singularidades y cosas memorables halladas en Grecia, Asia, Judea, Egipto, Arabia y otros países extranjeros; De arboribus coniferis; Historia natural de las aves*.

Belona: Mit. diosa de la guerra, hermana y mujer de Marte, que preparaba á este dios el carro cuando marchaba á la pelea. Se la representa con una antorcha encendida en la mano, los cabellos tendidos y la fisonomía feroz, y tiene por principal encargo escitar á los guerreros en medio del combate. Algunos poetas la confunden con Palas, y la representan armada de piés á cabeza, con una lanza en la mano.

Belopolia: Geog. ciudad de la Rusia, situada en el gobierno de Kharkof, y rodeada de fosos y murallas, cuya poblacion asciende á 11,000 habitantes.

Belorado: Geog. España: villa de 2,450 habitantes, situada en la provincia de Burgos, á 34 kil. de la capital.

Belorta: s. f. Agr. rosca ó anillo de hierro que asegura la empalmadura de la cama y timon del arado.

Beloselski: Biog. diplomático, literato y filósofo ruso, n. en 1757, y m. en 1809: *De la música en Italia; poe-*

BELT

stas francesas de un príncipe extranjero.

Belper: Geog. ciudad del condado, y á 15 kil. N. de Derby (Inglaterra), en el Derwent. Molinos para algodón y seda, fábricas de clavos, de vidriado; explotación de carbon de piedra; 12,000 habitantes.

Belsham: [GUILLERMO] Biog. historiador y publicista inglés, n. en 1752, y m. en 1827: *Ensayos históricos, políticos y literarios; Memorias sobre el reinado de Jorge III; Historia de la Gran Bretaña, desde 1688 hasta el advenimiento de la casa de Hannover*.

Belsunce: [CONDE DE] Biog. mayor del rejimiento de Borbon infantería, de guarnicion en Caen cuando Marat le denunció como enemigo de la libertad; fué asesinado en una conmoción popular el año 1790, á la vista de la autoridad. Se ha dicho que había sido el amante de Carlotta Corday.

Belt: Geog. nombre de dos estrechos que ponen en comunicacion el Categat con el Báltico: el uno, llamado el grande Belt, tiene de 24 á 30 kil. de ancho, y se halla sit. entre las islas de Seeland y de Fionia; y el otro llamado pequeño Belt, tiene de 2 á 6 kil. y está entre la isla de Fionia y la Jutlandia.

Belta: Geog. río del Sahara, que desagua en el Atlántico.

Beltran: Biog. sucesor del rey de Tolosa, Childerico, y que cambió este título en el de duque, por haber Dagoberto incorporado en 637 el